

Macky Sall Le nouvel os en travers







Hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses

19 anniversaire du décès de GNASSINGBE Eyadema



Le monde entier s'est souvenu de l'homme de paix

Intelligence artificielle



Des professionnels de médias s'acquièrent du concept et ses enjeux

Coopération sino-togolaise





Apprêter sa juste monnaie avant un poste de péage, c'est favoriser un franchissement fluide et rapide.

actualité continue sur le www.waraa-info.t



Intelligence artificielle

Des professionnels de médias s'acquièrent du concept et ses enjeux

Lomé, la capitale togolaise s'apprête à accueillir du 4 au 8 juin prochain, la semaine de l'Intelligence artificielle (IA). En prélude à ce rendez-vous international qui prend en compte ce concept qui reste une énigme pour le public, le Conseil International pour l'intelligence Artificielle (CONIIA) en collaboration avec le Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP) a organisé mardi 6 février 2024 à Lomé, une formation à l'endroit d'une trentaine de professionnels des médias.

Objectif: outiller les médias sur les thématiques du concept et ses enjeux afin de les amener à faire de l'IA un partenaire qui doit leur permettre d'améliorer plutôt leur travail.

voulu former la presse pour qu'elle puisse parler de cette technologie en connaissance de cause et pour bien diffuser l'information, il faut la maîtriser", a indiqué le formateur Jérôme RIBEIRO, président fondateur de

Pour le forma-Jérôme teur. RIBEIRO, il s'est agi au cours de la formation, de démystifier ce qu'est l'Intelligence Artificielle et formation selon lui, c'est de faire comprendre aux professionnels des médias que l'Intelligence Arservice de l'huma-

Humanitaire AI.

Toutes les thématiques sur l'intelligence artificielle et ses enjeux géopolitique, économique, sociaux entre autres ont été abordés. Sa

"Nous avons définition également.

> "L'IA révolutionne tous les secteurs d'activités. Elle est utile aux journalistes et leur permet de vérifier les informations, aider à mieux rédiger des articles et plus rapidement, de mieux analyser le marché, les attentes des lecteurs et de mieux cibler les lecteurs", at-il ajouté.

> "Nous voulons en faire du Togo, un des pays leaders de l'IA en Afrique et au niveau mondial", a indiqué le président du Conapp, Germain Pouli.

> Rappelons que la semaine de l'Intelligence artificielle a été officiellement lancée en novembre 2023 à Lomé.

> > Cécile S.

tificielle est en fait un outil, qui doit être au l'acculturer. Le but de cette

Les Vainqueurs Siège : Derrière EPP Kélégougan

Tél: 90-02-52-45 E-mail: micheltchadja@yahoo.fr c/s Casier N° 087. 13 BP152 LOME-TOGO

DIRECTEUR DE PUBLICATION Michel Yao TCHADJA (alias Ezi Akoma) Cel: 90-02-52-45 / 22-32-92-57

SECRETAIRE DE REDACTION

Pamphile S. NUMENYA
REDACTION EZI Akoma

Razak Tchaa Jack Nukunu INFOGRAPHISTE

Pamphile S. NUMENYA IMPRIMERIE YANIDEL GROUPË Tirage: 3.000 Exemplaires

écépissé N° 0471/29/05/13/HAAC

Annonces et pubs appelez le 90-02-52-45



Numéros Utiles

CHU Tokoin: 22-21-25-01 **CHU Campus:** 22-25-77-68

22-25-47-39 22-25-78-08

22-21-28-71 Commissariat Central: Sûreté Nationale : 22-22-21-21 Pompiers: 118 ou 22-21-67-06 Gendarmerie (Secours et assistance)

172 ou 22-22-21-39

Police secours 117

POLITIQUE

19^e anniversaire du décès de Gnassingbé Eyadema

Le monde entier s'est souvenu de l'homme de paix

Le père de la Nation, Gassingbé Eyadema a tiré sa révérence le 05 février 2005. Les cérémonies marquant la commémoration du dix-neuvième anniversaire de son décès se sont déroulées à Pya et à Kara les 04 et 05 février 2024. C'était en présence du chef de l'État, Faure Essozimna Gnassingbé. Plusieurs anciens dirigeants d'Afrique de l'ouest ont fait le déplacement de Kara pour s'associer à l'hommage rendu au Père de la nation togolaise. Il s'agit du Géné-Olusegun Obasanjo du Nigeria ancien Président de la République fédérale Nigeria, du de Nicéphore Soglo, ancien Président de la République du Bénin, et des anciens Pre-



miers ministres Lansana Kouyaté de la Guinée et Lassina Zerbo du Burkina Faso

Les offices religieux ont été ponctués de rappels sur la vie de l'illustre disparu et de l'évocation des valeurs qu'il a portées dans la vie nationale et sur le plan international. Parmi elles, la culture de la paix et

de la fraternité entre les nations a valu au Général Gnassingbé Eyadéma une aura et un charisme qui traversent le temps.Outre les souvenirs et les prières pour le repos de l'âme du Président Eyadéma, les officiants des différentes confessions religieuses ont imploré la bénédiction et la protec-



tion de Dieu sur le Togo, sur le Chef de l'État, Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé et sur l'ensemble de ses collaborateurs. Des prières ont été aussi dites dans plusieurs localités de toutes les régions du pays.

Dix-neuf ans après le décès du Président Eyadéma, l'implication du Togo dans la recherche de la paix reste notable. Lomé a été consacrée capitale de la paix, du dialogue de la médiation et de la tolé-

2022.Cet héritage impérissable contribue à former la trame de la vision de développement mise en œuvre par le Président de la République, notamment à travers la feuille de route gouvernementale Togo 2025 qui vise à construire un pays en paix, une nation stable avec une croissance économique inclusive et durable.

La Rédaction

Coopération sino-togolaise

Chao Weidong annonce de belles perspectives

Le nouvel an chinois est célébrée par anticipation le 02 février 2024 à Lomé. Cette célébration a connu la présence des personnalités politiques, du monde économique et diplomatique. A cette occasion, l'ambassadeur de Chine au Togo Chao Weidong a réitéré sa volonté de renforcer les liens bilatéraux, et de « porter la coopération à un nouveau palier ».

« Nous célébrerons l'année du dragon selon le calendrier chinois. Dans la tradition chinoise, le Dragon est un symbole culturel très important qui incarne la chance, l'intelligence et la force, qui porte l'espoir des êtres humains pour un monde meilleur et une vie meilleure. C'est forcément une année pleine d'aspirations et de succès », a expliqué Chao Weidong. « Je suis convaincu que la coopération sino-togolaise possède de belles perspectives et de fortes potentialités », a-t-il soutenu. Il a aussi rappelé la disponibi-



lité de l'ambassade à œuvrer avec tous les togolais.

Durant les sept premiers mois de l'année écoulée, les échanges commerciaux entre les deux pays ont atteint 2,3 milliards de dollars, soit une hausse de 14% en glissement annuel. D'ailleurs, une nouvelle étape devrait être franchie dans les prochains mois, au cours du pro-

chain Forum sur la coopération sino-africaine (FOCAC) auquel le Président de la République, Faure E s s o z i m n a Gnassingbé devrait participer.

Il faut rappeler qu'il y a quelques semaines seulement, le ministre chinois des affaires étrangères, Monsieur Wang Yi, avait effectué une visite au Togo. L'objectif était de donner une forte impulsion aux relations sino-togolaises.

WARAA

Sénégal

Macky Sall ou le recul de la démocratie

Président Macky Sall a du mal à sortir par la grande porte. Depuis plusieurs mois déjà, son pays traverse des crises politiques dont les causes se résument à sa personne. La dernière crise qui cause des soulèvement actuellement au Sénégal est son désir de conserver encore le fauteuil présidentiel pendant 10 mois après la fin officielle de son mandat le 02 avril 2024. Pour justifier cette annulation du scrutin prévu normalement le 25 février prochain, MackySall a évoqué un différend électoral entre le parlement et le pouvoir judiciaire.

Pour parvenir à ses fins, le Président du Sénégal a contraint les députés sénégalais de son parti à adopter lundi soir la loi portant report de l'élection présidentielle. Elle aura finalement lieu 15 décembre 2024. Cette loi constitutionnelle remet ainsi cause le processus électoral enclenché depuis quelques mois au Sénégal et favorise sa reprise totale.

Après plusieurs heures de discussions, les députés de la majorité parlementaire adopté cette disposition qui reporte le scrutin présidentiel



et qui révise la constitution du pays en sa faveur. Il faut préciser que le vote à l'Assemblée nationale s'est déroulé en l'absence des députés de l'opposition qui ont été chassés de la salle par les gendarmes. Ceux-ci avaient empêché la poursuite des travaux en prenant d'assaut le pupitre du Président de

l'hémicycle.

Le Sénégal était un bon élève et un exemple en matière de la culture démocratique dans les pays d'Afrique francophone. Mais le Président Macky Sall est entrain de trainer son pays dans la boue. En effet, depuis 1963, c'est la première fois qu'un Chef d'État sénéga-

pable d'organiser l'élection présidentiel dans un délai réglementaire afin de laisser le pouvoir. Et pourtant, son pays connaît une stabilité sur le plan sécuritaire. Il peine à organiser l'élection présidentiel dans son pays, mais il fait partie des Chefs d'Etat qui mettent la pression aux autorités de la transition dans la sous-région leur intimant l'ordre d'organiser les présidentielles en un temps record. Le passage de Macky Sall a la tête du Sénégal se résume politiquement à un recul de la culture démocratique.

Jack NUKUNU

"Macky Sall

Le nouvel os en travers de la gorge de la CEDEAO

Jamais CEDEAO n'aura été autant secouée. Alors que l'annonce du retrait du Burkina Faso, du Mali et du Niger est encore brûlante, se pointe le cas Macky Sall. Attendu pour organiser l'élection présidentielle dans 20 jours, le Président sénégalais sort une nouvelle carte samedi

Il reporte les élections sine die. De quoi donner du fil à retordre à l'organisation régionale. Macky Sall a reporté sine die la Présidentielle au Sénégal, déclenchant une nouvelle crise au pays de la Téranga. énième crise sous le régime de Macky Sall dans un pays qui, jadis, était cité comme un modèle démocratique.

Avec son agenda caché, Macky Sall parvient à ses fins.

En réalité, Macky Sall n'a jamais voulu laisser le pouvoir.

Avec son fameux « ni oui ni non » qui s'est totalement éloigné de sa N° 454- Jeudi 08 FEVRIER 2024 ____seferme tenue en 2019 où il affirmait avec force ne jamais vouloir se lancer dans l'aventure du troisième mandat, cela crevait l'œil que le Président sénégalais ne voulait pas quitter les affaires.

Dans le faux suspense qu'il entretenait autour d'un sujet qui n'en avait cure, il était clair que Macky Sall ne se voyait pas du tout dans la peau d'un Président prêt à se contenter de ses deux mandats constitutionnels.

Cependant, dépassé par les événements, il s'est vu contraint et forcé de rebrousser chemin et de déclarer son entière disposition à respecter la limitation constitutionnelle des mandats.

Dans la foulée, le chef de l'État posera des actes pour convaincre de sa bonne foi. Il fera par exemple ses adieux forces armées sénégalaises. Mais dans le fond, tout ceci semblait prémédité, organisé à dessein.

Macky Sall semblait avoir son agenda caché. La protestation du PDS

lui a juste offert une occasion en or dont il s'est rapidement saisi. Sinon, comment comprendre qu'un Parlement dominé par la majorité présidentielle, et qui a toujours rejeté presque systématiquement toutes les revendications de l'opposition, change subitement de posture et accède à la requête du PDS? Pourquoi soudainement la revendication du PDS demandant une enquête a-t-elle trouvé grâce aux veux de la coalition

Suite à la p 5

Filière cotonnière rebond

La campagne 2023-2024 de la filière cotonnière a enregistré une production évaluée à 70 milles tonnes. Ce chiffre est annoncé par la Nouvelle société cotonnière (NSCT). Après deux années consécutives marquées par des performances en berne (-11% et -25%), la filière cotonnière retrouve ses marques dans notre pays.

Les chiffres, dévoilés à l'orée de la nouvelle saison de commercialisation, révèlent une hausse de 50% par rapport aux 46 500 tonnes récoltées lors de la précédente campagne. Pour le directeur de la NSCT, Martin Drevon, « cette évolution est le fruit des efforts conjugués des cotonculteurs, des techniciens dans leur ensemble, mais aussi des évolutions structurelles et technologiques sur le terrain ».

La production de l'or blanc au

Togo a été surtout marquée par une augmentation substantielle de la superficie exploitée. Ainsi, l'on est passé de 66 017 hectares et un rendement de 705 kg/ha en 2022, à près de 79 200 hectares exploités, pour un rendement de 815 kg/ha. A cela, se sont ajoutées des actions de remobilisation des dif-



férents acteurs de la filière, et d'une meilleure maîtrise des risques liés aux aléas climatiques.

Cette campagne, Koussouwè KROUFEI, président du conseil d'administration de la FNGPC COOP-CA, l'annonçait prometteuse. «Voyant l'allure du coton, on se dit que la campagne s'annonce bien

parce que nous avons une bonne pluviométrie. Nous avons aussi un produit contre les insectes qui nous avaient inquiété l'année dernière », avaitil confié.« L'année passée, on a eu beaucoup de problèmes avec une nouvelle espèce de ravageurs (jassides) appelé Amrascabiguttula. On n'avait pas des produits qui marchaient.

Sur instruction des hautes autorités du pays, on a rapidement fait des recherches et on a trouvé une nouvelle molécule notamment Jazzfire que la NSCT a mis à la disposition 🌃 des produc-

teurs. Sur le terrain, on a vu que cette nouvelle molécule corrige énormément. Donc cette campagne promet. », nous avait rassuré M. AYEVA Bassarou, Directeur du Centre de recherche agronomique savane humide (CRA-SH) Chargé du programme coton.

La Rédaction

Macky Sall

Le nouvel os en travers de la gorge de la CEDEAO

Suite de la p 4 au pouvoir?

Il faut être irrémédiablement aveugle pour ne pas voir qu'il y a anguille sous roche. En fait, Macky Sall n'a jamais voulu quitter le pouvoir. La CEDEAO va-telle se contenter d'exprimer « sa préoccupation »?

Aussitôt l'annonce de Macky Sall faite, la CEDEAO a fait part de sa préoccupation. « La Commission de la CEDEAO exprime sa préoccupation quant aux circonstances qui ont con-situation duit au report de l'élection et lance un appel aux autorités sénégalaises à accélérer les différents processus afin de fixer une nouvelle date pour l'élection », lit-on dans le texte. « La Commission, poursuit le communiqué, exhorte en outre l'ensemble de la classe politique à privilégier le dialogue et la collaboration pour l'organisation d'une élection transparente, inclusive et crédible ».

Cette nouvelle

s'ajouter à la crise que traverse l'organisation régionale depuis quelques mois. Laquelle crise a atteint un niveau jamais égalé depuis l'annonce, le dimanche 28 janvier 2024, du retrait simultané des trois pays de l'Alliance des États du Sahel (AES). "L'acte posé par Macky Sall est un coup d'État pur et simple. En effet, décider unilatéralement de reporter la date de l'élection présidentielle, à 20 jours de sa tenue,

vient pour se maintenir au pouvoir n'a pas d'autre nom. Il se place exactement au même niveau que les militaires qui prennent les armes pour renverser un régime démocratiquement installé.

> Si dans le cas militaires comme au Mali, au Burkina Faso et surtout au Niger, l'organisation régionale a eu la dent dure, que fera-t-elle dans le cas de Macky Sall? Va-telle rester silencieuse comme elle l'a fait en Côte

d'Ivoire avec Alassane Ouattara et en Guinée avec Alpha Condé, en 2020 ? Va-t-elle continuer dans sa politique de deux poids deux mesures?

En tout cas, l'équation est difficile. Les responsables de la CEDEAO doivent être les premiers à le savoir. Macky Sall est devenu un très gros os en travers de la gorge de **CEDEAO**

Afrik

N° 454- Jeudi 08 FEVRIER 2024





COMMUNIQUE DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

Relatif à la perception de la Taxe Professionnelle Unique (TPU) des **Transporteurs Routiers**

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des contribuables soumis au paiement de la Taxe Professionnelle Unique (TPU) des Transporteurs Routiers communément appelée « trimestre » que la perception de ladite taxe au titre du quatrième trimestre 2023 se a conformément aux dispositions de l'article 57 du Livre des Procédures Fiscales.

Les contrôles du paiement de ladite taxe débutent pour compter du 01 février 2024 sur toute l'étendue du territoire national.

Le Commissaire Général compte sur la collaboration et le civisme de tous.

Fait à Lomé, le 19 janvier 2024 Le Commissaire Général

signe

Philippe Kokou B. TCHODIE

38201



EDERER POUR BATIR www.ofr.



LES N° VERTS DE L'OTR

POUR SIGNALER TOUT FAIT SUSPECT VEUILLEZ COMPOSER

N° VERT

Anticorruption

POUR TOUT RENSEIGNEMENT INFORMATION OU CONSEIL **VEUILLEZ COMPOSER LE**

N° VERT

Renseignements



FEDERER POUR BATIR

www.otr.tg

NEWS SAVOIR

La Première Agence de Presse Privée au Togo

www.savoirnews.net

L'INFO en continu 24H/24 Tél (228) 90 04 19 64 / 91 45 34 50 / 99 35 29 23

E-mails: savoir.news@yahoo.fr /

info@savoirnews.net

PHARMACIES DE GARDE 05 Février 2024 au 12 Février 2024

PHARMACIE OCEANE 96752502 PHARMACIE PORT 70415453 PHARMACIE ECLAIR 96800906 Ahligo PHARIMACIE HORIZON côté de l'immeuble A.AC. PHARIMACIE JUSTINE 90565256 165, Bd du 13 janvier Nyékonakpoè. Face Sapeurs-Pompiers à 96800931 PHARMACIE ST KISITO 96800964 PHARMACIE RAOUDHA 91613332 HARMACIEN.D. DE LA TRINITE98 46 50 88 Sise au 20 boulevard de la Paix à Su er Taco

PHARMACIE FOREVER 91 00 29 17
PHARMACIE SANTAMADONNA 70 01 03 03 PHARMACIE BIEN ETRE 70542907

PHARMACIELARUCHE 91 54 16 16

PHARMACIELA RUCHE 91 54 16 16 Contournement, non loin de l'école les Savoirs PHARMACIEMADINA 91 1833 33 PHARMACIEFIDELIA 96 80 09 18 PHARMACIE SARAH 70426902 PHARMACIE EI I-RERACA 99911342 PHARMACIELA REFERENCE 96800996 PHARMACIEBONTE PHARMACIEAZUR 96 80 09 00 90 49 44 56 de l'église Pentecôte PHARMACIE JAHNAP 96800929

PHARMACIE CONFIANCE 70157846 70431549 99982087

PHARMACIE DES ORCHIDEES 99010374 PHARMACIE SOLIDARITE 96800976 TOGO

PHARMACIE ARCENICIEI 70425000 PHARWACIE DELA VICTOIRE 70457492 d'Adidogomé - CarfLimousine), après les rails. PHARWACIE SHALOM 70499651 PHARMACIE APOU ANTOINE 70413612 PHARMACIE AGOE-NYIVE 91610262 PHARMACIEELEMAWUSSI 92340680

PHARMACIE ZONGO 70499655 70901960AGOE-DIKAME, Bernard Copé après la station CAP en face du Camp de til

Togblékopé PHARMACIE LIDDY PHARMACIELAMAIN DE DIEU 93402121 (Temple Galilée) PHARMACIE ALTA

PHARMACIE DIVINA GRACIA PHARMACIE ABRAHAM PHARMACIE ZOSSIME PHARMACIE ST PHILIPPE 90673324 CANDO PHARMACIE FVA 92 1632 32

93839100 22501000

Camp BIR PHARMACIE BAGUIDA 70424777 PHARMACIE LA FLAMME D'AMOUR 70 45 70 14 PHARMACIE LA PATIENCE 70052339

Av. Maman NDanida Amoutivé 44 Av. de la libération, en face de Brother Home Rue HOULATArue de l'OCAM, face Hôtel de la PAIX

Rue Avenou, Bè Ahligo, dans le prolongement du Marché de

291 Bd des Armées - Tokoin Habita Bd. de la Kara lès du Bar TAMTAM

Située au 4495 Boulevard Zio Hédzranawoe, derrière TOGO

Tokoin Forever, Face Gara e Central Administratif
Kégué, face maison Kader coubadja et Eglise catholique Sk

100, bd du haho, hedzranawoe, à côté de la station de

WUITI en face de la cité de la CNSS à côté de UTB l Bè-KOta, Route d'Attiégou, près de l'hôtel "LE REFERENTIEL Près du centre de santé d'Adakoamé

Presude d'Addogomé, Immeuble SIKC/MC face bureau de poste Route de Kalimé, Addogomé Assi é é, à côté du bar Madiba de SEGBE, Wonyomé-Addogomé en face de la station Sanol Apédokoè-Gbomamé, ite d'Aligangomé, Carrefour Obéna, près

A côté de l'EPP Gakli, Didjolé-Gakli, immeuble Favo

AGBAL EPEDOGAN - Lossossime rès du Rond Point de l'Œu

AGOE-TELESSOU, LEO 2000 Rue Avédii Limousine. Près de l'UTB Totsi BP : 8919 Lomé

Agoè-Téléssou, à 50mdu Carrefour Margol Avédji Wessomé, sur le Bd Faure Gnassi Agoè-Cacavéli, non loin de BKS. Sur la route Agoè-Adido on

Boulevard Lycée Agoè-Assiyéyé Face TOTAL Minamadou II A côté de l'Elise Catholique d'Agoè-Nyivé Adétiko', Médina, Nationale NO1, avant PIA (Plateforme Indus

AGOE ASSIYEYE non loin de l'église des Assemblées de Dieu 22 25 94 47 AGOE Anonkui Route Mission Tové en face du Centre Culturel Lovok

quartier Agoè-Fiovi Carrefour Bafana-Bafana AGOE - Logopé Kossigan AGOE - Zossimé, près du marché SANGUERA, Rte Lomé - Kpalimé près de la Station service

SANGUERA, Klikamé, Non Ioin du T-OIL SOGBOSSITO, en face de la station Total Energies à Côté du

Face CMS de Baguida

Qt. Bobole kope / Kpogan Non Loin de Kpogan DJAGBLE, A 300 mètres du CMS (Afokléfé)

N° 454- Jeudi 08 FEVRIER 2024

PUB



Citoyens togolais,

Conducteurs de poids lourds,

Les infrastructures routières sont un patrimoine commun que nous avons le devoir de protéger.

Les camions en surcharge détruisent précocement les routes.

Eviter les chargements hors norme, c'est garantir la longévité de la route, c'est préserver le bon état du réseau routier et de votre engin ; c'est aussi, renforcer la sécurité des biens et des personnes.

Ensemble, combattons le phénomène de la surcharge sur nos routes.

Message de la Société Autonome de Financement de l'Entretien Routier (SAFER)



N° 454- Jeudi 08 FEVRIER 2024